

Noticias del mes

XIII Reunion del CNC

Transparencia y Participación de la Sociedad Civil ocupan lugar central en la XIII Reunion del CNC - 7 a 10 de abril, Puebla, Mexico

Comité de la Sociedad Civil del ALCA - El Comité de Negociaciones Comerciales - CNC instruye al SOC - Comité de la Sociedad Civil, en coordinación con el Comité de Asuntos Institucionales - CTI, a que estudie la posibilidad de crear, **después de la entrada en vigencia del ALCA**, un Comité de la Sociedad Civil, dentro de la arquitectura institucional del ALCA, para que sea considerado por el CNC. Este comité podría tener como modelo el documento de SOC sobre mejores prácticas y experiencias similares de participación de la sociedad civil que existen en otras instituciones multilaterales y regionales como la OEA, la Organización de Naciones Unidas, Mercosur, Unión Europea, CARICOM, Comunidad Andina, entre otros.

Encuentros paralelos de la sociedad civil en el margen de las reuniones del SOC - El CNC instruye al SOC a organizar una serie de reuniones temáticas abiertas con representantes de la sociedad civil inmediatamente antes o después de sus reuniones ordinarias en el 2003 y el 2004.

Además de esa decisión, el CNC orientó al SOC que realice una serie de acciones para fortalecer y aumentar la transparencia del proceso negociador y la participación de la sociedad civil en el proceso del ALCA (vea el conjunto de las orientaciones y lineamientos en la sección de este boletín sobre el Estado Actual de las Negociaciones).

Las Americas frente a la guerra

América Latina, entre el rechazo y la ambigüedad - En México ya no entienden la acepción en tejano básico de la palabra cuate (amigo): George W. Bush tardó demasiado (cuatro días) en responder una llamada telefónica del presidente Vicente Fox, según reveló The Miami Herald. ¿Descortesía, olvido u omisión? La guerra ya había comenzado.

En el América Latina, sin embargo, no impera la unanimidad: de entrada, siete gobiernos aprobaron la guerra, siete se opusieron a ella (cuatro la rechazaron y tres la lamentaron) y tres rozaron la ambigüedad, según un análisis de las declaraciones oficiales de 17 países, realizado por la sede chilena de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso).

Promoción

FRIEDRICH
EBERT
STIFTUNG

Edición



Consultoría Económica e Social Integrada- CESI

La Argentina, como Brasil, Cuba y Venezuela, figura en él como uno de los que ha rechazado la guerra.

La escalada de Duhalde, en la cual llegó a decir que los Estados Unidos han dado la espalda a América latina desde los atentados del 11 de septiembre de 2001, coincidió con un pedido del canciller de Brasil, Celso Amorim, de acordar una reunión urgente de Lula con Bush, con tal de analizar la guerra y, quid de la cuestión, ampliar el Consejo de Seguridad. En esta ocasión cuadra, también, la presidencia compartida del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

Dudas regionales - La guerra, más allá de las ambivalencias entre algunos países, ha planteado disyuntivas en la región: ¿Qué beneficios obtendrán, por respaldarla, países como Colombia, Costa Rica, Honduras, Panamá, El Salvador, la República Dominicana y Nicaragua? ¿Qué riesgos correrán, por rechazarla, países como la Argentina, Brasil, Cuba y Venezuela y, por lamentarla, Chile, México y Perú? ¿Qué consecuencias reportará la ambigüedad a países como Bolivia, Ecuador y Uruguay?

Entre ambigüedades, lamentos y rechazos, la mayoría se ha inclinado contra la guerra. Con matices, no obstante ello: Chile y México, en favor de dar más tiempo al inspector de armas Hans Blix por medio del Consejo de Seguridad, no han rechazado de plano la actitud de Bush. Lo cual no significa que se hayan opuesto abiertamente a Bush, pero, a la vez, tampoco significa que haya sido un aval para él.

Entre aquellos que apoyaron la guerra desde el comienzo, Colombia ha sido el más explícito – seguramente peso mucho el hecho que están negociando un acuerdo de libre comercio y principalmente la cooperación en la lucha contra el narcotráfico.

Ya la postura opositora de Argentina, estaría influenciada por el proceso electoral. En otros países, como Costa Rica, tradicionalmente neutral y pacífico, el apoyo a la coalición ha generado severos debates entre el gobierno y la oposición. Chile también se preocupa. El ex ministro Secretario General de Gobierno Heraldo Muñoz reconoció que la forma en que Lagos ha tratado el tema de la guerra con Irak ha provocado un "enfriamiento" innegable de las relaciones bilaterales que, por ahora, no se puede medir.

Para Uruguay sin duda peso el interés por la negociación de un acuerdo comercial. Batlle viajará a Estados Unidos el 23 de abril donde se reunirá con el presidente estadounidense George W. Bush para continuar con las gestiones para aumentar el comercio bilateral y en ese contexto seguramente hablará con Bush sobre las negociaciones del ALCA y otros temas multilaterales. Ari Fleischer portavoz de la Casa Blanca anunció el encuentro y calificó a Uruguay como "un fuerte aliado en la lucha del terrorismo y en la promoción de la democracia" y sostuvo que la reunión entre ambos presidentes "da la oportunidad de profundizar la cooperación de Estados Unidos con Uruguay". (*La Nación/Argentina, 03/04/03, El Mercurio/Chile, 03/04/03, El País/Uruguay, 07/04/03,*

Mercosur

Mercosur propuso hizo críticas y propuso mas transparencia y mas participación de la sociedad civil

– En la XIII reunión del CNC los representantes del MERCOSUR presentaron un documento donde hicieron una evaluación crítica de las negociaciones y un conjunto de propuestas para mayor participación de la sociedad civil . A seguir presentamos partes del posicionamiento del Mercosur.

Las negociaciones del ALCA no pueden tomarse en consideración como acontecimiento aislado. Tampoco deben ser analizadas desde un ángulo estrictamente comercial. Nuestras negociaciones, en efecto, constituyen un elemento del conjunto de acontecimientos políticos y económicos del contexto mundial... están necesariamente influenciadas por otros aspectos de la realidad mundial, como la guerra en Irak.

Por otro lado, nuestras negociaciones del ALCA participan de un escenario mayor, como lo es la ronda de Doha, que se celebra en el marco de la OMC. Aquí, la situación está lejos de ser brillante, especialmente para los países agrícolas, como los que forman el Mercosur, pues la agenda de la agricultura está siendo demorada ex profeso, mediante la negativa a adoptar las definiciones esenciales para concluir las negociaciones.

La posición de algunas delegaciones que se rehúsan a discutir determinados temas en el ALCA alegando que deben ser previamente considerados en la OMC, hoy ya no tiene sentido. Si no hay resultados en Ginebra, con más razón se deben discutir todos los temas en el ALCA, conforme lo venía sosteniendo desde hace mucho tiempo el Mercosur.

La situación económica en la región pasa por un periodo delicado y complejo, que se caracteriza por un escaso crecimiento económico, estancamiento en el intercambio comercial y retracción de los niveles de la inversión extranjera directa. Al mismo tiempo, el proteccionismo ha aumentado y los países en desarrollo no tienen estímulos para participar de las iniciativas por promover la liberalización comercial, dado que los desarrollados no brindan genuinas muestras de compromiso en sus propuestas de libre comercio.....Este estado de cosas, halla su manifestación más elocuente en el problema social.

Evaluación de los principales aspectos de las negociaciones

Falta equilibrio en las negociaciones: los avances en materia de acceso a mercados no han sido acompañados de igual manera por avances en otras áreas de negociación. Pareciera que lo único que preocupa a ciertos países es ver sobre la mesa las ofertas de los demás. Las preferencias arancelarias que un país en desarrollo pueda obtener no significan mucho, si no están acompañadas de la eliminación de los subsidios a las exportaciones, del disciplinamiento de todas las otras prácticas que distorsionan el comercio de productos agrícolas, incluyendo aquellas que tienen efectos equivalentes a los subsidios a las exportaciones.

Definición sobre métodos y modalidades: La falta de definición en métodos y modalidades torna difícil la evaluación de las ofertas y la futura presentación de ofertas revisadas.

Discusión del tema agrícola de manera integral en el ALCA: la posición de que ciertos aspectos del tema agrícola deben discutirse en la OMC solamente, no resulta convincente ni aceptable para el Mercosur y está en abierta contradicción con lo preceptuado por los Ministros en sus Declaraciones desde San José hasta Quito. En primer lugar, porque nos damos cuenta que también en la OMC se evita profundizar la discusión y, en segundo lugar, porque si no logramos aclarar los aspectos esenciales de la agricultura, será imposible avanzar en los otros temas de las negociaciones.

Aplicación del principio de la Nación Más Favorecida Regional: Aplicación del principio de la Nación Más Favorecida Regional: la falta de aplicación de esta regla impide evaluar el conjunto de las ofertas con parámetros claros y precisos, y con ello garantizar que los derechos y las obligaciones del ALCA sean comunes a todos los países, conforme lo establece la declaración Ministerial de San José.

Necesidad de mayor transparencia: no hemos logrado aún el mecanismo que permita a la sociedad civil tener mejor acceso a las discusiones en el ALCA, para poder comprender lo que se está negociando, y formular sus aportes mediante un esquema que llegue a nuestra mesa de negociación..... Por eso, el Mercosur dará a conocer a través de internet el contenido de sus ofertas y textos propuestos, e invita a las demás delegaciones a hacer lo mismo. En este contexto, el Mercosur ha circulado una propuesta para profundizar y mejorar el papel del Comité de Representantes Gubernamentales sobre la participación de la Sociedad Civil.

Definición en el tratamiento según el nivel de desarrollo y tamaño de las economías: sector, pues las reglas del documento TNC/18, aprobado en Managua, no se plasman aún en medidas consensuadas. Para el Mercosur, el tratamiento según el nivel de desarrollo y tamaño de las economías supone que los países en desarrollo tendrían flexibilidades de carácter temporal para cumplir con las obligaciones derivadas del acuerdo y beneficiarse de las ventajas que este acuerde. El Mercosur sostiene que las economías en desarrollo podrían también mantener mecanismos de promoción de su desarrollo. Entre dichos mecanismos podría analizarse, la creación de un Programa de Reinserción Laboral para aprovechar mejor las oportunidades de empleo y evitar el desempleo en los países en desarrollo, con la contribución de los países desarrollados y de los organismos multilaterales. (el texto completo se puede leer en los sitios de los Ministerios de Relaciones Exteriores del Mercosur).

LULA reactivará propuesta de integración sudamericana- Brasil retomará el proyecto de integración sudamericana alentado por las cumbres presidenciales y para conformar un bloque con el suficiente poder de negociación con otros grupos similares. El portavoz presidencial André Singer dijo el miércoles que con ese objetivo el presidente Luiz Inácio Lula da Silva se reunirá en abril, separadamente, con sus homólogos de Perú, Venezuela y Bolivia. Dijo que el presidente peruano Alejandro Toledo llegará el jueves a Brasilia con una decena de sus ministros para reunirse el viernes con sus pares brasileños con miras a avanzar en temas relacionados con el comercio, la educación, salud, transportes, integración física y otros.

Singer confirmó que el 25 de abril Lula recibirá en la ciudad de Recife al presidente de Venezuela Hugo Chávez, uno de los defensores de la conformación de una nación sudamericana en los moldes propuestos por el libertador Simón Bolívar. Lula y Chávez tendrán en su agenda otros temas, como la evaluación de la situación en Venezuela. Singer agregó que a fines de abril el presidente de Bolivia, Gonzalo Sánchez de Lozada, visitará Brasilia con varios de sus ministros para analizar el comercio bilateral, el contrato de compraventa de gas natural y la integración física. Cabe recordar que en marzo el jefe de estado brasileño recibió al primer mandatario de Colombia, Alvaro Uribe. *(El Universo/Ecuador, 10/04/03)*

CAN

Ministros andinos de Relaciones Exteriores refuerzan la participación de la Sociedad Civil

- En consonancia con las directivas del Consejo Presidencial Andino sobre la necesidad de promover la participación organizada de la sociedad civil en el proceso de toma de decisiones al interior de la Comunidad Andina y la defensa de los derechos del consumidor, el Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores de la Comunidad Andina de Naciones – CAN, decidió (DECISIÓN 539), crear la Mesa Andina de Trabajo sobre la Promoción y Protección de los Derechos del Consumidor, como instancia consultiva (complementaria a los Consejos Laboral y Empresarial andinos) dentro del marco del Sistema Andino de Integración, para promover la activa participación de las instituciones, públicas y privadas, vinculadas con la defensa de los derechos del consumidor en los Países Miembros de la Comunidad Andina, en los procesos de concertación social y de toma de decisiones de la integración subregional en las áreas de su interés.

La reunión fue en el último 11 de marzo, en Bolgota, donde se determinó que la Secretaría General convoque la Mesa a la brevedad y que la misma informará de sus conclusiones y recomendaciones al Consejo Andino de Ministros de Relaciones Exteriores o a la Comisión de la Comunidad Andina en los ámbitos de sus respectivas competencias.

Andinos acordaron estrategia conjunta de cara al ALCA y la UE - Los cancilleres de Venezuela, Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia acordaron en Bogotá seguir una estrategia conjunta en la Comunidad Andina de Naciones (CAN) frente al ALCA y la Unión Europea (UE), y reforzar su integración en la lucha contra la pobreza, las drogas y el terrorismo. Además, en la reunión se definió una amplia agenda política, social y económica para la cumbre de los presidentes de los países andinos, que será en los próximos 27 y 28 de junio en Rionegro, un municipio cercano a la ciudad de Medellín.

Los cancilleres discutieron la posición de la CAN de cara a las negociaciones del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) y los beneficios del Sistema General de Preferencias (SGP) de la UE y del Tratado de Preferencias Arancelarias Andinas (ATPA) de Estados Unidos.

La CAN decidió lanzar una ofensiva conjunta de cara a la reunión ministerial que se celebrará en Grecia -país que ejerce la presidencia de los Quince- a fines de marzo, a fin de conseguir que la UE mantenga las ventajas contempladas en el SGP, concedidas a los países andinos y a Centroamérica a cambio de sus esfuerzos en la lucha contra las drogas.

Asimismo, los cancilleres destacaron la necesidad de eliminar divergencias en torno al ALCA -cuyas negociaciones deben estar finalizadas en 2005-, considerando que el pasado 15 de febrero los ministros de Comercio Exterior de la CAN acordaron en Lima presentar ofertas comunes de desgravación, con un nivel de coincidencia del 86%. *(El País/Uruguay, 26/03/03)*

Acuerdo de de libre comercio con Chile es cuestionado- Parlamentarios

demócratas anunciaron que rechazarán la aprobación de los tratados de libre comercio con Chile y Singapur, pues según algunos representantes demócratas, el gobierno de George W. Bush "forzó" a los negociadores de estos dos países para que permitieran a los capitalistas norteamericanos un retiro sin restricciones de sus flujos financieros.

En una audiencia de la subcomisión de Servicios Financieros de la Cámara de Representantes, los demócratas criticaron los capítulos del TLC que permiten a inversores como Citigroup Inc. y Morgan Stanley cobrar daños y perjuicios si Chile o Singapur llegan a limitar la fuga de capitales en una crisis financiera.

Las declaraciones de rechazo de los parlamentarios se unen a las del académico de la Universidad de Columbia y premio Nobel de Economía 2001, Joseph Stiglitz, que ha criticado duramente la aplicación de restricciones al mercado de capitales chileno e incluso ha relativizado el real impacto que tendrá el libre comercio con estos acuerdos, debido al mantenimiento de medidas proteccionistas por parte de EE.UU.

Del lado chileno las cosas son vista de otra forma. El director de Relaciones Económicas Internacionales de la Cancillería (Direcon), Osvaldo Rosales, descartó que el Tratado de Libre Comercio (TLC) entre Chile y Estados Unidos esté atrasado y afirmó que la decisión de Estados Unidos de fijar una fecha para firmar su TLC con Singapur - y no con Chile- es sólo una decisión entre estos dos países, y no debe interpretarse como un revés para los intereses nacionales.

Así mismo, el 28/03, en Miami, los dos equipos negociadores concluyeron la revisión de los textos jurídicos, culminando así una etapa clave para la posterior firma del tratado. Según los cálculos de la Direcon chilena, en el transcurso de abril estarán listos los requisitos técnicos y jurídicos, por lo que el paso siguiente será una decisión de las autoridades políticas. (*El Mercurio/Chile, 02/04/03*)

El curso de las negociaciones

Lineamientos e instrucciones para las entidades del ALCA (grupos negociadores, comites) aprobados por Comité de Negociaciones Comerciales (CNC), aprobados en su última reunión. Puebla,

Original: Inglés / Traducción: Secretaría ALCA

GNAG - Negociaciones de Acceso a Mercados

- El CNC insta a las delegaciones que todavía no han presentado sus ofertas iniciales en los grupos de servicios, inversiones y compras del sector público a que pongan su mejor empeño en presentarlas lo antes posible.
- Los países cuyos aranceles base y ofertas iniciales estén expresados en nomenclaturas distintas, deben presentar la tabla de correlación correspondiente y, en la medida de lo posible, las ofertas revisadas deben ser presentadas en base al Sistema Armonizado 2002.
- **Agenda** - intensificar sus debates sobre todos los temas, en particular los referidos a los subsidios a las exportaciones y a todas las otras prácticas que distorsionan el comercio de productos agrícolas, incluyendo aquellas que tienen efecto equivalente a los subsidios a las exportaciones agrícolas, sin excepción alguna y sin prejuzgar los resultados, al tenor de los mandatos de las declaraciones ministeriales de Buenos Aires y Quito.

El CNC instruye a los Presidentes de los **Grupos de servicios e inversiones** a que realicen una reunión conjunta de sus respectivos grupos para tratar del tema de presencia comercial/inversiones en servicios (Modo 3).

CTI - Comité Técnico de Asuntos Institucionales

- el Comité Técnico de Asuntos Institucionales (CTI) va a elaborar una propuesta de estructura del acuerdo, a presentarse para que el CNC lo revise en su próxima reunión en julio y, con base en las discusiones y orientación del CNC, proponga, de ser necesario, una estructura revisada para la consideración y aprobación del CNC en su reunión de septiembre.

GCEP - Grupo Consultivo sobre Economías Más Pequeñas

El GCEP va a elaborar y presentar en proxima reunión del CNC un plan de acción para convocar reuniones del GCEP para las cuales se debe invitar a funcionarios de las áreas de desarrollo y finanzas, instituciones financieras internacionales, organismos internacionales, y entidades privadas interesadas, con el fin de analizar el financiamiento y la implementación del PCH. La primera de esas reuniones debería celebrarse con suficiente antelación a la Ministerial de Miami con miras a permitir que los Ministros den la debida consideración a los resultados de dicha reunión.

Diferencias en los niveles de desarrollo y tamaño de las economías - El CNC recuerda a todos los Grupos de Negociación, el Comité Técnico de Asuntos Institucionales CTI, el SOC y las presidencias que incluyan en sus informes al CNC una sección sobre el tratamiento otorgado al tema de las diferencias en los niveles de desarrollo y tamaño de las economías.

El CNC está de acuerdo en que la instrucción contenida en el párrafo 17 de la Declaración Ministerial de Quito, referente a plasmar en medidas concretas las pautas y lineamientos para el tratamiento de las diferencias en los niveles de desarrollo y tamaño de las economías (FTAA.TNC/18), se aplica a los grupos de negociación, así como al Comité Técnico de Asuntos Institucionales (CTI).

El CNC reitera su orientación de que los Presidentes de los Grupos de Negociación del ALCA y de otras entidades deben mantener un flujo de información oportuno y adecuado con el Presidente del Grupo Consultivo de Economías más Pequeñas.



Transparencia y Participación de La Sociedad Civil

Encuentros paralelos de la sociedad civil en el margen de las reuniones del SOC- El CNC instruye al SOC a organizar una serie de reuniones temáticas abiertas con representantes de la sociedad civil inmediatamente antes o después de sus reuniones ordinarias en el 2003 y el 2004.



Metodología:

- * **Lugar de las reuniones:** El lugar de estas reuniones será rotativo entre los países participantes del ALCA.
- * **Participación:** la decisión de enviar representantes gubernamentales a dichas reuniones temáticas estará a criterio de cada país. La participación no será obligatoria. Los participantes serán representantes gubernamentales y un número limitado de representantes no-gubernamentales. Se exhorta a los Presidentes de las entidades pertinentes del ALCA a que asistan a estas reuniones, de ser posible.
- * **Reuniones temáticas:** los temas serán definidos por el SOC, basado en los temas que integran la agenda de negociación del ALCA.
- * **Elaboración de informes:** el Presidente, con la ayuda del Comité Tripartito, elaborará al cabo de cada reunión un informe bajo su responsabilidad, en el cual reflejará los diferentes puntos de vista presentados en el debate. Un informe consolidado, que podría ser titulado "Deliberaciones del Comité de la Sociedad Civil sobre el tema..." será elevado para consideración del CNC.
- * **La transparencia y la participación de la sociedad civil en el proceso del ALCA**

Dentro del marco del mandato de la Reunión Ministerial de Quito sobre "Transparencia y participación de la sociedad civil" (párrafos 29-35 de la Declaración de Quito), el CNC instruye al Comité de Representantes Gubernamentales sobre la Participación de la Sociedad Civil (SOC) a que emprenda las siguientes acciones y que el Presidente del SOC informe al CNC sobre los avances logrados en relación con dichas acciones, como se sugiere en seguida:



Acciones que deberán completarse a más tardar para la reunión del CNC en San Salvador (Julio de 2003):

Invitación pública y permanente

En cumplimiento de los mandatos contenidos en los párrafos 33 y 34 de la Declaración de Quito, el SOC, con ayuda del Comité Tripartito y de la Secretaría Administrativa del ALCA, tomará las medidas necesarias para publicar de manera continua los resúmenes ejecutivos de los aportes de la sociedad civil que se reciban como respuesta a

la invitación pública y permanente de la SOC en el sitio oficial del ALCA, en los idiomas de trabajo del ALCA (español e inglés) y, en su caso, el aporte completo en su idioma original, a fin de aumentar la transparencia de este importante canal de comunicación e impulsar un mayor número de contribuciones de la sociedad civil como respuesta a esta invitación.



Acciones que deberán completarse a más tardar para la reunión del CNC en Puerto España (Sept. de 2003):

*** El sitio oficial del ALCA en el web**

De conformidad con el párrafo 33 de la Declaración de Quito, en el que los ministros "instruyen al [SOC] a propiciar un proceso de comunicación bidireccional creciente y sostenido con la sociedad civil para asegurar que ésta tenga una percepción clara del desarrollo del proceso de negociación del ALCA", y además "instruyen al CNC a asegurar la mejora oportuna del sitio oficial del ALCA y la incorporación creciente de información sobre el proceso del ALCA", el SOC elaborará recomendaciones en torno a este mandato para la consideración del CNC. Específicamente, el SOC elaborará, con apoyo del Comité Tripartito, recomendaciones concretas sobre formas de mejorar el diseño, uso, accesibilidad y contenido del sitio oficial del ALCA. Las recomendaciones respecto al contenido deberían enfocar las formas de mejorar la información que se publica en el sitio oficial respecto al proceso del ALCA.

*** Mejores prácticas de divulgación y consulta con la sociedad civil**

De conformidad con el párrafo 33 de la Declaración de Quito, en el que los ministros "instruyen al [SOC] a que continúe sus labores para seguir promoviendo la transparencia e identificar y fomentar el uso de las mejores prácticas en la divulgación y las consultas con la sociedad civil", el SOC elaborará un documento sobre mejores prácticas para difundir información a la sociedad civil y aumentar su participación en el proceso del ALCA a niveles nacional y/o regional, para su consideración por el CNC.

*** Declaraciones públicas y comunicados de prensa**

De conformidad con el párrafo 33 de la Declaración de Quito, en el que los ministros reiteran que todas las entidades del ALCA, incluido el CNC, "emitirán declaraciones públicas al término de cada una de sus reuniones", y además instruyen al CNC "a que proporcione orientación a las entidades de manera de asegurar un incremento substancial de la calidad de la información suministrada [en estas declaraciones]", el SOC elaborará recomendaciones concretas en torno al mejoramiento de la información que se suministre en las declaraciones públicas, incluidos los comunicados de prensa, para consideración del CNC.



Movilización continental contra el ALCA

<http://movimientos.org/noalca/> www.asc-hsa.org

En octubre, una consulta popular contra el ALCA en Argentina - La II Asamblea Nacional contra el ALCA (10 a 13 de abril) resolvió impulsar la realización de una consulta popular entre el 4 y el 11 de octubre próximos en todo el país, para que la ciudadanía exprese su opinión sobre las políticas oficiales a seguir en relación con el tratado de libre comercio, deuda externa y militarización.

La consulta estará precedida de jornadas de difusión a nivel nacional los días 25 de mayo, 20 de junio y 9 de julio. Tiene como antecedente la que en septiembre del 2002 reunió en Brasil unos 10 millones de votos contra la implementación del ALCA y la instalación de bases militares estadounidenses en ese país.

El cierre del encuentro, en el que participaron durante tres días unas cinco mil personas, se realizó en el aula magna de la Facultad de Medicina. Durante el fin de semana hubo talleres temáticos sobre deuda externa, militarización, judicialización de los conflictos sociales, salud, educación y cultura.

En las jornadas participaron representantes de quince provincias e invitados de once países latinoamericanos, entre ellos los economistas Theotonio Dos Santos, de Brasil, Orlando Caputo,

de Chile, y Daniel Olesker, de Uruguay, y 300 entidades del país como Madres de Plaza de Mayo –Línea Fundadora, la CTA, Attac, el Movimiento Campesino de Santiago del Estero y el Servicio de Paz y Justicia.

La Asamblea unificó las consignas contra el ALCA y la guerra, consideradas por los principales referentes como dos iniciativas que van de la mano. El viernes las organizaciones realizaron un acto de repudio frente a la Cancillería, mientras que el sábado los participantes del encuentro confluyeron en la marcha contra la ocupación de Irak que fue de Congreso a Plaza de Mayo.

En un comunicado de prensa, los organizadores advirtieron que "una vez en vigencia, a partir del año 2005, el ALCA estará por encima de las constituciones políticas de los Estados", afectando a cuestiones vinculadas con "el medioambiente y los recursos naturales, los servicios de educación, salud y agua, las condiciones y derechos laborales, la privatización de las empresas y servicios estatales, la salud y la seguridad alimentaria de la población". (Página 12 - 14/04/2003)

OXFAM : Presentarán un informe sobre oposición al ALCA - La Agencia de Cooperación Oxfam Internacional, presentó en Asunción, el día 9 de este mes, un informe

Oxfam tiene como principal bandera la campaña "Comercio con justicia" busca cambiar el marco negativo de las reglas internacionales de comercio, especialmente aquellas en discusión en el seno de la OMC.

denominado "Comercio con justicia para las Américas, agricultura, inversiones y propiedad intelectual". En el documento se destacan tres ejes fundamentales para el rechazo de la puesta en vigencia del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) porque la organización considera que este tratado será altamente nocivo para el desarrollo de las economías más pobres del continente y solo favorecerá los intereses de las grandes corporaciones norteamericanas.

Oxfam Internacional se opone al ALCA y, conjuntamente con organizaciones sociales y civiles en el continente, propone la discusión de reglas alternativas para una integración distinta a la propuesta en el borrador del acuerdo, tal como ha reclamado la Alianza Social Continental (ASC) y la Campaña Continental contra el ALCA. Conjuntamente con esos organismos la OXFAM realizara un seminario en Brasilia, en los días 24 al 26, con la presencia de dirigentes sociales y activistas de varios países de las Américas para analizar los diferentes grupos negociadores. (ABC Collor, 02/04/03)

Donde puedes encontrar

Estados Unidos propone reestructura en las FFAA uruguayas a cambio de ayuda militar (Roger Rodríguez)

Propuesta del Departamento de Estado incluye unificación de servicios de inteligencia, ley antiterrorista, reducción de coroneles, reforma de Caja Militar y Hospital Militar exclusivo para activos. Tres altos oficiales uruguayos viajaron a Madrid para reunirse con Comando Sur. El senador Korzeniak planteará el tema hoy en Comisión de Defensa y realizará un pedido de informes.

El Departamento de Estado norteamericano presentó una "propuesta" al Ministerio de Defensa de Uruguay en la que sugiere una serie de cambios estructurales en las fuerzas armadas, promete una importante ayuda militar, pero reclama como contrapartida no suscribir ningún tipo de acuerdo en la materia con Francia y Alemania.

La propuesta, incluiría la unificación de los servicios de Inteligencia militares y policiales, la promoción de una ley antiterrorista, la reducción del número de coroneles activos, la reforma de la Caja Militar y la especialización del Hospital Militar que sólo pasaría a atender al personal en actividad.

El documento fue presentado a principios de marzo, junto a otras "propuestas" similares dirigidas a varios ministerios "estratégicos" de la administración de Jorge Batlle, quien se reunirá con el presidente George W. Bush durante su viaje a Estados Unidos el próximo 19 de abril.

La "propuesta" norteamericana es de conocimiento de algunos legisladores uruguayos, entre ellos el senador socialista José Luis Korzeniak, quien realizará hoy un planteo al respecto en la Comisión de Defensa de la Cámara Alta y elevará al ministro de Defensa, Yamandú Fau, un pedido de informes.

Diversas fuentes consultadas por *La Republica* se repartieron entre quienes dieron absoluta credibilidad a la versión sobre los contenidos de la propuesta, hubo quienes se mostraron sorprendidos o incrédulos, y hasta los que descartaron que tales iniciativas puedan tener concreción en Uruguay.

Una fuente militar no desestimó que exista preocupación norteamericana por el rechazo a la guerra contra Irak que se han evidenciado en América Latina y se remitió a las expresiones que el secretario de Estado adjunto en funciones para el Hemisferio Occidental, Curtis Struble, realizó el pasado 2 de abril. Struble, según un servicio noticioso desde Washington incluido en la página hispana de la web del Departamento de Estado, subrayó que la administración Bush no "descuida" a la región, aunque se encuentre "comprometida en eventos que ocurren en otras partes del mundo". *La Republica*, www.larepublica.com.uy 07/04/03- edición (1151, 101)

Elecciones en Argentina: la caída de los partidos tradicionales- Jamás la apatía ha sido más evidente en una campaña electoral; jamás las divisiones entre candidaturas han sido más pronunciadas. Estos son los signos de un país socialmente maltrecho, agobiado por una recurrente sensación de incredulidad.

Estos fenómenos son proporcionales a la caída del prestigio de los partidos. Entre octubre de 2001 y abril del año último, aproximadamente, la debacle se manifestó de dos maneras: al castigo silencioso en las urnas se sumó el grito iracundo de la protesta social y política.

La investigación de M. Escolar, E. Calvo, N. Calcagno y S. Minvielle, sobre transferencia de votos en las elecciones de 2001 (*Desarrollo Económico*, N° 165), mostraron que un 32,9 por ciento del caudal de la Alianza (UCR y el Frepaso) en 1999 se convirtió en 2001 en votos nulos y en blanco, al paso que un 27,9 por ciento fue a parar al ARI (Elisa Carrió), y un 13,9 por ciento, a varios partidos de izquierda. Por su parte, la APR de Cavallo alimentó con creces los votos nulos y en blanco, con una transferencia superior al 70 por ciento. En cifras absolutas, el impacto es todavía más espectacular: el radicalismo, el Frepaso y APR perdieron en total 5.732.072 sufragios.

El Partido Justicialista, en cambio, no fue víctima de semejante paliza electoral. Los peronistas perdieron 667.130 sufragios, apenas un 12,2 por ciento frente a los abultados porcentajes de sus adversarios. Se verificó así la regla que indica que el voto justicialista es más estable que el voto no justicialista.

Es una tendencia que viene de lejos. Hace tres décadas, un editorial de la revista *Criterio*, escrito con motivo de las elecciones presidenciales de marzo de 1973, comprobaba que la mitad no peronista del país se dividía, al modo de las democracias europeas de entonces, en una derecha, un centro y una izquierda.

No obstante, las divisiones que aquejan al conjunto de partidos no peronistas difieren de las que presenta la propia corriente justicialista. Las divisiones de la centroizquierda y de la centroderecha están ancladas en la sociedad. Por consiguiente, la tarea urgente que en estos pocos días les resta a Ricardo López Murphy y a Elisa Carrió consiste en recuperar aquella espectacular fuga de votos del año 2001: es una reserva de posibles inclinaciones electorales que permanece abierta, dispuesta quizás a encolumnarse tras la propuesta que asegure mejor la satisfacción de sus frustradas expectativas. Muy distinto es el cuadro que ofrece el justicialismo, porque, en lugar de disolver la masa de su voto histórico, la ha repartido en tres candidaturas. (*Opinión/Natalio R. Botana el columnista de La Nación*) (vea el texto completo en www.lanacion.com.ar 17/04/03)

Para mandar contribuciones, críticas o pedir la suscripción, escriba a msilvia@uol.com.br